
   

 
 

 

 

 

 

 

 

Niederschrift 
 

 

 
über die Sitzung  

 

des Ortsbeirates Mainz-Bretzenheim 

 

am 28.04.2010 
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Anwesend 
 
 
- Vorsitz 
 
Erdmann, Wolfram     
 
 
- Ortsbeiratsmitglieder 
 
Altherr, Florian     
Braun, Ludwig     
Brecht, Christian     
Lippold, Manfred     
Nolda, Hans-Joachim     
Schlemmer, Wilma     
Schmitt, Norbert     
Siebner, Claudia     
Trier, Roy Uwe   (Urkundsperson) 
Wiegert, Michael   (Urkundsperson) 
 
 
- Stadtratsmitglieder mit beratender Stimme 
 
Dr. Konrad, Walter     
 
 
- Schriftführung 
 
Schäfer, Hermann-Josef     

 

 

Entschuldigt fehlen 
 
- Ortsbeiratsmitglieder 
 
Balg, Torsten     
Karrenberg, Elke     
Dr. Schenk, Peter     
 
- Stadtratsmitglieder mit beratender Stimme 
 
Sucher, Oliver     
Trautmann, Klaus     
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Tagesordnung 
 
 

a) öffentlich 

 
1. Einführung und Verpflichtung eines Ortsbeiratsmitglieds 
 
Anträge 
 
2. Verspätete Haushaltsverabschiedung - Folgen für die Baumaßnahmen an der HMS 

und IGS minimieren (CDU) 
 
4. Neubaumaßnahme Spielkiste muss vorgezogen werden (CDU) 
 
19. IGS I Mainz-Bretzenheim - Neubau einer Dreifeldsporthalle und einer Mensa 
 
20. Kita Spielkiste - Erweiterung 
 
3. Erweiterung der Straßenbahn (CDU) 
 
5. Resolution zur Erweiterung des Straßenbahnnetzes vom Hauptbahnhof West bis 

nach Mainz-Lerchenberg (SPD) 
 
6. Geplanter Straßenbahnausbau (Grüne) 
 
7. Einwohnerfragestunde 
 
Anfragen 
 
8. Weiterbau der Straßenbahntrasse nach Anbindung der Coface-Arena (ödp) 
 
9. Kompensation von trassenbedingt verlorenen Grünflächen (ödp) 
 
10. Zukunft des Wertstoffhofs am Ostergraben in Bretzenheim (ödp) 
 
11. Müllproblematik im Ortskern  (ödp) 
 
12. Gewerbeansiedlung Bretzenheim-Süd/Schleifweg (CDU) 
 
13. Abholzung des Baumbestandes im Bereich des neu erschlossenen 

Gewerbegebietes zwischen Haifaallee und Zedernweg (Grüne) 
 
14. Anmeldefristen für die Ganztagsschule und Hortplätze (SPD) 
 
15. Barrierefreier Umbau des Bretzenheimer Rathauses (Grüne) 
 
16. Gestaltungssatzung für Mainz-Bretzenheim (SPD) 
 
17. Sachstand Hartplatzsanierung Sportanlage des SC Moguntia 1896 (SPD) 
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18. Sachstandsberichte 
 18.1. Sachstandsbericht zum Antrag Nr. 1873/2009 der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Mainz-Bretzenheim 
 18.2. Antwort auf Anfrage Nr.1874/2009 (CDU) "Wetterschutz für die Haltestelle 

Martin-Kirchner-Straße" 
 18.3. Sachstandsbericht zu Antrag 0139/2010 (CDU), Ortsbeirat Mainz-

Bretzenheim 
 18.4. Antwort auf Anfrage Nr. 0151/2010 (ödp) "Markierungsmöglichkeiten in der 

Hildegard-von-Bingen-Straße" 
 18.5. Gefahrenpunkt "In der Klauer/Ostergraben entschärfen" (SPD) 
 
21. Mitteilungen und Verschiedenes 
 21.1. Leerstandssituation im Bretzenheimer Ort 
 21.2. Markierung Bebelplatz / Anzengasse 
 21.3. Radwegenetz Mainz-Bretzenheim 
 
 

b) nicht öffentlich 

 
22. Bau- und Grundstücksangelegenheiten 
 
23. Haushaltsmittel 
 
24. Mitteilungen und Verschiedenes 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Herr Ortsvorsteher Erdmann eröffnet um 19.03 Uhr die Sitzung des Ortsbeirates 

Mainz-Bretzenheim mit der Feststellung, dass form- und fristgerecht eingeladen ist. 

 

Die Beschlussfähigkeit ist gegeben. 

 

Vor Eintritt in die Tagesordnung einigt sich der Ortsbeirat darauf, die 

Tagesordnungspunkte 19 und 20 vorzuziehen, sobald die Berichterstatterin, Frau 

Backes, an der Sitzung teilnimmt. Darüber hinaus befürwortet der Ortsbeirat 

einstimmig, Tagesordnungspunkt 3 und 4 in der Reihenfolge zu tauschen. 

 

Sodann erfolgt der Eintritt in die Tagesordnung. 
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öffentlich 

 
 
 
Punkt 1 Einführung und Verpflichtung eines Ortsbeiratsmitglieds 
 

Herr Ortsvorsteher Erdmann verpflichtet Herrn Christian Brecht gemäß den 

gesetzlichen Vorschriften per Handschlag und verweist auf die Treue- und 

Verschwiegenheitspflicht. Gleichzeitig weist er ihn ausdrücklich auf die Vorschriften 

des § 331 und 332 Strafgesetzbuch (Vorteilsnahme und Bestechlichkeit) hin. 

 

Er gibt seiner Hoffnung auf eine gute Zusammenarbeit Ausdruck.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
Anträge                                                     
 
 
 
Punkt 2 Verspätete Haushaltsverabschiedung - Folgen für die 

Baumaßnahmen an der HMS und IGS minimieren (CDU) 
Vorlage: 0723/2010 

 

Ergänzend zum schriftlichen Antrag erklärt Frau Siebner, dass die IGS bereits im 2. 

Jahr sportbetonte Schule ist, ohne dass sie über geeignete Turnhallenkapazitäten 

verfügt. Dieser Zustand sei nicht weiter hinnehmbar. Auch die Ausbaumaßnahmen 

in der Heinrich-Mumbächer-Schule fordert sie ein. 
                                                                                                                                      

Nach kurzer weiterer Aussprache wird der Antrag sodann einstimmig befürwortet.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
 
Punkt 4 Neubaumaßnahme Spielkiste muss vorgezogen werden (CDU) 

Vorlage: 0724/2010 
 

Frau Siebner erläutert, dass der Baubeginn für die Neubaumaßnahme Spielkiste 

jetzt realisiert werden muss. 

 

Aufgrund der Aussagen des Sozialdezernenten, dass der Anbau bis zum Herbst / 

Winter 2010 fertig gestellt werden soll, habe die Elterninitiative u. a. auch personelle 

Dispositionen getroffen, die ab diesem Zeitpunkt finanziell zu Buche schlage 

werden. Auch die Nutzer dieser Einrichtung stehen vor einem Dilemma, da sie sich 

auf die Aussagen von Herrn Beigeordneten Merkator verlassen haben. 

 

Im Übrigen appelliert sie an die Verwaltung, zukünftig mit Ankündigungen über die 

Realisierung von Baumaßnahmen in der Öffentlichkeit mehr Zurückhaltung walten 

zu lassen. 
                                                                                                                                      

Sodann wird der Antrag einstimmig befürwortet. 
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Punkt 19 IGS I Mainz-Bretzenheim - Neubau einer Dreifeldsporthalle und einer 

Mensa 
Vorlage: 0562/2010 

 

Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt der Ortsvorsteher Frau Backes vom Amt für 

Projektentwicklung und Bauen. Diese erläutert ergänzend zur schriftlichen Vorlage 

anhand von Plänen über das Raumkonzept der Sporthalle und der Mensa für die 

IGS I in Mainz-Bretzenheim. 

 

Zur Ausführung kommt: 

 

Erdgeschoss: 

- eine Dreifeldsporthalle 27 m x 45 m, die dreiteilbar ist 

- drei Umkleidekabinen 

- drei Gerätehallen 

- drei Lehrerumkleidebereiche 

 

Obergeschoss: 
 

- Empore für ca. 200 Personen, die auch durch Rollstuhlfahrer nutzbar ist 

- Besuchertoiletten 

- Technikräume 

- 3 Räume für den Ganztagsschulbereich 
 

- Die Mensa verfügt über einen Speiseraum mit ca. 350 m² Fläche 

- dadurch können 400 Kinder in  zwei Schichten verpflegt werden 

- die Essensausgabe ist mit 14 m großzügig dimensioniert  

- Der hintere Teil der Mensa ist ca. 75 cm höher, um eine Bühne für 

Veranstaltungen 

zu haben. 

- Die Zuwegung für Vereine erfolgt ausschließlich über die Hans-Böckler-Str. 

- Das Hallendach der Sporthalle könnte mit einer Photovoltaikanlage ausgerüstet 

werden, 

sofern ein Betreiber gefunden wird. 

- Die Sporthalle ist als reine Schulsporthalle konzipiert und nicht als 

Veranstaltungshalle 

- Baukosten: ca. 6,8 Mio. € 

- Baubeginn: nach der Kerb 2010 

 

Zusatzfragen der Ortsbeiratsmitglieder werden beantwortet. 

 
                                                                                                                                      

Der Bericht des Amtes für Projektentwicklung und Bauen wird vom Ortsbeirat zur 

Kenntnis genommen. Der Planung und Realisierung des Neubaus einer Sporthalle 

und einer Mensa für die IGS I in Mainz-Bretzenheim wird einstimmig zugestimmt. 

 



   9 

Grundlage und Bestandteil des Beschlusses ist die Vorlage der Verwaltung vom 

01.04.2010, Az.: 65 56 14. 
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Punkt 20 Kita Spielkiste - Erweiterung 

Vorlage: 0564/2010 
 

Anhand von Plänen erläutert Frau Backes vom Amt für Projektentwicklung und 

Bauen die Raumkonzeption für die Kita Spielkiste in Mainz-Bretzenheim. 

 

- Ergänzend zur schriftlichen Vorlage informiert sie darüber, dass sich die Kosten 

ohne Ausstattung auf 775.000,00 € belaufen. 

 

- Baubeginn ist  Oktober 2010 

 

- Mit einer Fertigstellung ist im August 2011 zu rechnen. 

 

In diesem Zusammenhang kritisiert Frau Siebner nochmals die Vorgehensweise 

der Verwaltung (siehe Tagesordnungspunkt 4). 

 

Fragen der Ortsbeiratsmitglieder werden von Frau Backes beantwortet. 
                                                                                                                                      

Der Bericht des Amtes für Projektentwicklung und Bauen wird vom Ortsbeirat zur 

Kenntnis genommen. Der Planung und Realisierung für die Erweiterung der Kita 

Spielkiste in Mainz-Bretzenheim wird einstimmig zugestimmt. 

 

Grundlage und Bestandteil des Beschlusses ist die Vorlage der Verwaltung vom 

01.04.2010, 

Az.: 65 46 05. 
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
 
Punkt 3 Erweiterung der Straßenbahn (CDU) 

Vorlage: 0725/2010 
 

Ergänzend zur schriftlichen Vorlage mahnt Frau Siebner ausführliche Informationen 

seitens der Verwaltung und der MVG in Bezug auf die Erweiterung der 

Straßenbahn ein. Nur hierdurch könne die Akzeptanz innerhalb der Bevölkerung 

erreicht werden. 

 

Im weiteren Verlauf trägt sie die im Antrag aufgelisteten Fragen einzeln vor. 

 

Frau Schlemmer sieht die Bemühungen der Verwaltung um große Transparenz 

gegeben, da bereits sehr frühzeitig eine Einwohnerversammlung und eine 

Sondersitzung der beteiligten Ortsbeiräte einberufen wurde. 
                                                                                                                                      

Im weiteren Verlauf begrüßen alle Fraktionen den vorliegenden Antrag, der 

sodann einstimmig befürwortet wird. 
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Punkt 5 Resolution zur Erweiterung des Straßenbahnnetzes vom 

Hauptbahnhof West bis nach Mainz-Lerchenberg (SPD) 
Vorlage: 0726/2010 

 

In ihrer Antragsbegründung weist Frau Schlemmer darauf hin, dass die 

Erweiterungsplanung des Straßenbahnnetzes durch die MVG eine einmalige 

Chance in wirtschaftlicher und ökologischer Sicht für die Stadt Mainz bedeute. Sie 

bittet daher, dem Antrag zuzustimmen. 

 

Frau Siebner kritisiert die Abfassung als Resolution. Es handelt sich vielmehr um 

einen Antrag, den es zu beschließen gelte. 
                                                                                                                                      

Sodann befürwortet der Ortsbeirat einstimmig den in den Absätzen 1 und 2 wie 

folgt geänderten Antrag: 

 

„ Antrag zur Erweiterung des Straßenbahnnetzes vom Hauptbahnhof 

West bis nach Lerchenberg 

 

Im Zusammenhang mit der Erweiterungsplanung des Straßenbahnnetzes 

durch MVG und Stadtwerke möge der Ortsbeirat folgenden Antrag 

beschließen. “ 

 

Dieser Antrag wird sodann einstimmig bei einer Enthaltung befürwortet. 
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
 
Punkt 6 Geplanter Straßenbahnausbau (Grüne) 

Vorlage: 0736/2010 
 

In seiner Begründung weist Herr Altherr insbesondere auf den Partizipationsprozess 

hin. 

 

Ohne weitere Aussprache wird dieser Antrag sodann einstimmig - bei einer 

Enthaltung - befürwortet.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
 
Punkt 7 Einwohnerfragestunde 
 

Herr Lindner äußert sich skeptisch über die Investitionsmaßnahme von 70 Mio. € 

zum Ausbau der Straßenbahntrasse. 

 

Herr Ortsvorsteher Erdmann teilt mit, dass hierzu keinerlei Aussagen seitens des 

Ortsbeirates zu machen sind. 

 

Die Frage eines Bürgers, ob von der neuen Straßenbahntrasse eine Verbindung zur 

Linie 52 geplant ist, wird vom Ortsvorsteher dahingehend beantwortet, dass dies 

nicht bekannt ist. 
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Anfragen                                                     
 
 
 
Punkt 8 Weiterbau der Straßenbahntrasse nach Anbindung der Coface-

Arena (ödp) 
Vorlage: 0713/2010 

 

Die Ortsbeiratsmitglieder nehmen von der Antwort des Herrn Beigeordneten 

Reichel vom 28.04.2010, ohne Aktenzeichen, Kenntnis. 
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
 
Punkt 9 Kompensation von trassenbedingt verlorenen Grünflächen (ödp) 

Vorlage: 0714/2010 
 

Kenntnisnahme der Antwort des Herrn Beigeordneten Reichel vom 28.04.2010, 

ohne Aktenzeichen.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
 
Punkt 10 Zukunft des Wertstoffhofs am Ostergraben in Bretzenheim (ödp) 

Vorlage: 0717/2010 
 

Die Antwort des Herrn Beigeordneten Reichel vom 27. April 2010, ohne 

Aktenzeichen, wird vom Ortsbeirat zur Kenntnis genommen. 
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
 
Punkt 11 Müllproblematik im Ortskern  (ödp) 

Vorlage: 0718/2010 
 

Die Antwort des Herrn Beigeordneten Reichel vom 28. April 2010 nimmt der 

Ortsbeirat zur Kenntnis. 
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
Punkt 12 Gewerbeansiedlung Bretzenheim-Süd/Schleifweg (CDU) 

Vorlage: 0722/2010 
 

Die Ortsbeiratsmitglieder nehmen die Antwort des Herrn Beigeordneten Ringhoffer 

vom 27.04.2010, ohne Aktenzeichen, zur Kenntnis. 

 

Frau Siebner weist darauf hin, dass die Leerstände bereits sehr lange sind. Sie regt 

daher eine Initialzündung seitens des Wirtschaftsdezernenten an. 
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Punkt 13 Abholzung des Baumbestandes im Bereich des neu erschlossenen 
Gewerbegebietes zwischen Haifaallee und Zedernweg (Grüne) 
Vorlage: 0727/2010 

 

Kenntnisnahme der Antwort des Herrn Beigeordneten Reichel vom 26.04.2010, 

ohne Aktenzeichen. 
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
 
Punkt 14 Anmeldefristen für die Ganztagsschule und Hortplätze (SPD) 

Vorlage: 0733/2010 
 

Der Ortsbeirat nimmt die Antwort des Herrn Beigeordneten Merkator vom 26. April 

2010, ohne Aktenzeichen, zur Kenntnis.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
 
Punkt 15 Barrierefreier Umbau des Bretzenheimer Rathauses (Grüne) 

Vorlage: 0735/2010 
 

Die Ortsbeiratsmitglieder monieren, dass zu dieser Anfrage noch keine Antwort 

vorgelegt wurde.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
 
Punkt 16 Gestaltungssatzung für Mainz-Bretzenheim (SPD) 

Vorlage: 0737/2010 
 

Seitens des Ortsbeirates wird moniert, dass zu dieser Anfrage noch keine Vorlage 

vorliegt.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
 
Punkt 17 Sachstand Hartplatzsanierung Sportanlage des SC Moguntia 1896 

(SPD) 
Vorlage: 0739/2010 

 

Der Ortsbeirat nimmt von der Antwort des Herrn Bürgermeister Beck vom 

27.04.2010, ohne Aktenzeichen, Kenntnis.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
 
Punkt 18 Sachstandsberichte 
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
 
Punkt 18.1 Sachstandsbericht zum Antrag Nr. 1873/2009 der CDU-

Ortsbeiratsfraktion Mainz-Bretzenheim 
hier: Parken am Friedhof 
Vorlage: 0320/2010 
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Die Ortsbeiratsmitglieder nehmen den Sachstandsbericht des Oberbürgermeisters 

vom 5. Februar 2010, Az.: 2 66 11 16 2, zur Kenntnis.  
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Punkt 18.2 Antwort auf Anfrage Nr.1874/2009 (CDU) "Wetterschutz für die 
Haltestelle Martin-Kirchner-Straße" 

 

Kenntnisnahme des Sachstandsberichtes des Herrn Beigeordneten Reichel vom 

18. März 2010, Az.: 68. 

 

Nach kurzer Diskussion spricht sich der Ortsbeirat für die Erstellung einer Wartehalle 

an der Haltestelle Ludwig-Nauth-Str. stadteinwärts einstimmig aus entsprechend 

des Vorschlags der Verwaltung. 
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
Punkt 18.3 Sachstandsbericht zu Antrag 0139/2010 (CDU), Ortsbeirat Mainz-

Bretzenheim 
hier: Papierkorb auf dem Platz der Jakobiner 
Vorlage: 0477/2010 

 

Der Sachstandsbericht des Herrn Beigeordnete Reichel vom 17.03.2010 wird vom 

Ortsbeirat zur Kenntnis genommen. 

 

In diesem Zusammenhang moniert der Ortsvorsteher die lange Bearbeitungszeit 

bezüglich der Spenden innerhalb der Verwaltung.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
Punkt 18.4 Antwort auf Anfrage Nr. 0151/2010 (ödp) "Markierungsmöglichkeiten 

in der Hildegard-von-Bingen-Straße" 
 

Die Antwort des Herrn Beigeordneten Reichel vom 01.03.2010, Az.: 2 66 15 08, wird 

vom Ortsbeirat zur Kenntnis genommen.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
Punkt 18.5 Gefahrenpunkt "In der Klauer/Ostergraben entschärfen" (SPD) 

Vorlage: 0153/2010 
 

Kenntnisnahme der Antwort des Herrn Beigeordneten Reichel vom 19. April 2010. 
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
Punkt 21 Mitteilungen und Verschiedenes 
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
 
Punkt 21.1 Leerstandssituation im Bretzenheimer Ort 
 

Frau Siebner bittet Herrn Beigeordneten Ringhoffer zu prüfen, ob diesbezüglich 

eine Diplomarbeit durch die Fachhochschule bzw. Universität erstellt werden kann. 
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Punkt 21.2 Markierung Bebelplatz / Anzengasse 
 

Herr Wiegert bittet, die Markierung im o. g. Straßenbereich zu erneuern.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
 
Punkt 21.3 Radwegenetz Mainz-Bretzenheim 
 

Der Ortsvorsteher informiert darüber, dass der Fahrradbeauftragte der Stadt Mainz, 

Herr Tebbe, in den Ruhestand getreten ist. 

 

Zu einer der nächsten Sitzungen wird der Nachfolger geladen werden. 

 

Die Ortsbeiratsmitglieder nehmen Kenntnis. 
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     

 

Ende der Sitzung: 21:00 Uhr 

 

 

 

 

 

gez. Wolfram Erdmann gez. Hermann-Josef Schäfer 

........................................................... ............................................................ 

Vorsitz Schriftführung 

 

 

 

 

 

 

gez. Michael Wiegert gez. Roy Uwe Trier 

 .....................................................   ......................................................  

Urkundsperson Urkundsperson 
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